ᲡᲔᲥᲪᲘᲐ 1. ᲔᲙᲝᲜᲝᲛᲘᲙᲘᲡ ᲛᲓᲒᲠᲐᲓᲘ ᲒᲐᲜᲒᲘᲗᲐᲠᲔᲑᲘᲡ ᲞᲠᲝᲑᲚᲔᲛᲔᲑᲘ ᲓᲐ ᲗᲐᲜᲐᲛᲔᲓᲠᲝᲒᲔ ᲒᲚᲝᲑᲐᲚᲣᲠᲘ ᲒᲐᲛᲝᲬᲒᲔᲒᲔᲑᲘᲗ ᲒᲐᲜᲞᲘᲠᲝᲑᲔᲑᲣᲚᲘ ᲢᲠᲐᲜᲡᲤᲝᲠᲛᲐᲪᲘᲔᲑᲘ

МНОГИЕ СТРАНЫ ЗАИНТЕРЕСОВАНЫ В РАСШИРЕНИИ ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА И НАТО, НО БЫЛИ И ПРОТИВНИКИ. ВЛИЯНИЕ НА ЭКОНОМИЧЕСКУЮ ПОЛИТИКУ

Matti Raudjärv

University of Tartu (Estonia), e-mail: matti.raudjarv@ut.ee. mattir@mattimar.ee

MANY COUNTRIES ARE INTERESTED IN THE ENLARGEMENT OF THE EU AND NATO BUT THEY HAVE ALSO MET SOME OPPOSITION. IMPACT ON ECONOMIC POLICY

ABSTRACT

The paper discusses the opportunities of Georgia, meeting the required conditions and carrying out reforms for the accession to the European Union. Brief comparisons also with the situations in Ukraine and Moldova have been provided. The geopolitical situation also depends on the end of the war in Ukraine which would open up prospects also for Georgia and Moldova. Most EU Member States support these accessions. Accession to NATO is problematic, for instance, for Sweden as Turkey and Hungary have withheld their approval for a long time. Such accessions require reaching consensus, however. NATO summit in Vilnius in 2023.

The paper also presents the positions of certain politicians (NATO Secretary General Jens Stoltenberg, President of Turkey Recep Tayyip Erdogan, Prime Minister of Hungary Viktor Orbán, Minister of Foreign Affairs of Hungary Peter Szijjarto, President of the European Council Charles Michel, Prime Minister of the Republic of Estonia Kaja Kallas, Minister of Foreign Affairs of Estonia Margus Tsahkna, member of the Estonian Riigikogu (Parliament) Erik-Niiles Kross, President of Finland Sauli Niinisto, Minister of Foreign Affairs of Finland Pekka Haavisto, President of Ukraine Volodomor Zelenskoi, Secretary of the National Security and Defence Council of Ukraine Oleksi Danilov, U.S. Secretary of State Antony Blinken, Lead Researcher of the Finnish Institute of International Affairs Charly Salonius-Pasternak, Press Secretary of Kremlin Dmitri Peskov, pro-western former Prime Minister of Moldova Natalia Gavrilița), incl. their quotes.

Keywords: European Council, European Commission, European Union, NATO, enlargement, accession, Sweden, Georgia, Turkey, Hungary, Ukraine, Moldova,

opportunities and situation, reform areas, positions of politicians, war in Ukraine and support to Ukraine by Western countries, the Baltic states and their military defence (NATO Defence Plan), Finland and Sweden as NATO members, impact of the EU and NATO on the international situation, the international situation, and the economic policy of countries.

ВВЕДЕНИЕ

В данной статье рассматривается возможное в будущем вступление Грузии (Georgia), Молдовы и Украины в Европейский союз (ЕС) и НАТО, как оно видится в институтах ЕС и его государствах-членах, а также в НАТО и его государствах-членах. Конечно, со временем позиции уточняются и развиваются, так что к моменту публикации этой статьи высказанные здесь мнения могут уже измениться. Это также будет зависеть от того, в какой степени будут развиваться и меняться сами Грузия, Молдова и Украина. Многое зависит и от того, что произойдет в военном конфликте между Россией и Украиной, в российской агрессии и как это отразится на других странах, в частности на ЕС и НАТО. На начало июля 2023 года в ЕС насчитывалось 27 государств-членов, а в НАТО - 31. В связи с войной в Украине в последние годы стало актуальным также членство Финляндии и Швеции в НАТО.

Цель статьи – дать краткий обзор проблем и действий Грузии, Украины и Молдовы с точки зрения возможностей будущего вступления в Европейский союз и НАТО.

Статья разделена в соответствии с задачами исследования на четыре части:

1. Финляндия и Швеция как члены НАТО. Противники вступления Швеции в НАТО. Оборонные планы, утвержденные на саммите НАТО, существенно укрепляют обороноспособность стран Балтии

- 2. Ситуация в Украине с точки зрения вступления в ЕС
 - 3. Возможности вступления Грузии в ЕС
- 4. Возможности вступления Молдовы в ЕС, вероятно, более неоднозначны

При вступлении в Европейский союз необходимо учитывать несколько основных критериев (7). Вступление в ЕС связано со сложными процедурами. Подавшая заявку страна выполняет необходимые условия для вступления в члены и, являясь страной-кандидатом, должна начать применять постановления и правила ЕС во всех областях. Заявку может подать любая страна, удовлетворяющая условиям членства в ЕС, которые известны как Копенгагенские критерии.

Основными критериями являются: свободная рыночная экономика стабильная демократия соблюдение принципа правового государства утверждение правовых актов Европейского союза

утверждение актов, касающихся евро

Переговоры занимают много времени, поскольку каждая страна-кандидат должна включить в национальное законодательство большое количество правил и постановлений ЕС. Странам-кандидатам оказывается финансовая, административная и техническая поддержка в течение периода, предшествующего присоединению.

В статье используются мнения институтов и представителей стран Европейского союза, озвученные за последние годы в отношении указанных трех стран. В то же время некоторые страны выступают против приема новых членов.

1. ФИНЛЯНДИЯ И ШВЕЦИЯ КАК ЧЛЕНЫ НАТО. ПРОТИВНИКИ ВСТУПЛЕНИЯ ШВЕЦИИ В НАТО. ОБОРОННЫЕ ПЛАНЫ, УТВЕРЖДЕННЫЕ НА САММИТЕ НАТО, ЗНАЧИТЕЛЬНО УКРЕПЛЯЮТ ОБОРОНОСПОСОБНОСТЬ СТРАН БАЛТИИ

4 апреля 2023 года в Брюсселе министр иностранных дел Финляндии Пекка Хаависто передал госсекретарю США Энтони Блинкену документ о

вступлении Финляндии в НАТО. С момента передачи документа Финляндия является членом НАТО. В короткой церемонии также принял участие генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг. Президент Финляндии Саули Ниинистё подчеркнул, что Финляндия давно участвует в деятельности НАТО, но и в будущем будет вносить свой вклад в коллективную оборону НАТО. Ниинистё отметил, что участие в оборонном альянсе НАТО повышает безопасность Финляндии, а Финляндия при этом гарантирует безопасность НАТО. По словам президента Финляндии, Финляндия готова внести свой вклад в обеспечение безопасности всех государств-членов оборонного альянса. Согласно Саули Ниистё, членство Финляндии в НАТО не направлено против кого-либо, и вступление в НАТО не меняет принципиально внешнюю политику или политику безопасности Финляндии.

Сухопутная граница НАТО с Российской Федерацией увеличивается вдвое: до присоединения Финляндии сухопутная граница между Россией и НАТО составляла в общей сложности 1260 км, проходя по границам Эстонии, Латвии, Литвы, Польши и Норвегии. Россия имеет сухопутную границу с НАТО с момента основания альянса в 1949 году. Королевство Норвегия, являющееся одним из основателей НАТО, имеет короткую границу с Россией на севере Норвегии. В результате присоединения Финляндии граница между НАТО и Россией увеличится более чем на 1270 километров. 1

Турция и Венгрия долгое время выступали против вступления Швеции в НАТО несмотря на то, что вступление Швеции в НАТО усилило бы весь альянс, в том числе безопасность стран Балтии и всего Балтийского моря, учитывая действия и агрессивность России. Противостояние Турции вступлению Швеции было связано с терроризмом. К началу июля 2023 года Швеция изменила свое законодательство и внесла поправки в конституцию по вопросам терроризма, т. е. выполнила требования Турции, а 10 июля пришло сообщение от президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана о том, что он согласен на вступление Швеции в НАТО.² Это также подтвердил генеральный секретарь альянса Йенс Столтенберг.

Генеральный секретарь альянса сообщил, что в рамках процесса удовлетворения требований Турции Швеция изменила свою конституцию и усилила антитеррористические меры. «Теперь может начаться процесс ратификации заявки Швеции на вступление в НАТО,» – заверил Столтенберг. «Швеция станет членом НАТО настолько быстро, насколько это возможно», – добавил он.

¹ Финляндия официально является членом НАТО. Эстонская национальная телерадиовещательная корпорация (ERR): новости. Зарубежье. 04.04.2023 [https://www.err.ee/1608937190/soome-on-ametlikult-nato-liige] 12.08.2023 (14)

² Сегодня (10.07.2023) вечером перед началом Вильнюсского саммита (11.07.2023) состоялись многочасовые переговоры между президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом и премьер-министром Швеции Ульфом Кристерссоном. Их принимал генеральный секретарь НАТО Столтенберг. «Я рад сообщить, что после встречи президент Эрдоган согласился направить в Национальное собрание Турции протокол о присоединении Швеции как можно быстрее и гарантировать его ратификацию», – сказал Столтенберг поздно вечером в Вильнюсе. «Это исторический шаг, который делает НАТО сильнее и безопаснее».

Президент Турции Тайип Эрдоган сказал, что проект ратификации вступления Швеции в НАТО будет направлен в парламент только осенью, когда тот вновь приступит к работе. Эрдоган добавил на пресс-конференции после саммита НАТО (МР: Вильнюс: 11–12.07.2023), что перед ратификацией Швеция представит Турции план действий с описанием шагов по борьбе с терроризмом. (12, 14.07.2023)

Непонятным было противостояние премьер-министра Венгрии Виктора Орбана вступлению Швеции в НАТО. Например, эстонский журналист Арго Идеон (а также многие эстоноземельцы) тоже был удивлен: «Мы всегда могли гордиться Венгрией, когда вспоминали революцию 1956 года. Осознание того, что господству Москвы можно противостоять..., помогало всему «социалистическому лагерю» десятилетиями сохранять надежду на освобождение. Хотя события 1956 года были утоплены в крови, Венгрия в советское время постепенно превратилась в страну, где правила Москвы применялись как-то мягче, развивались как элементы рыночной экономики, так и более свободное взаимодействие с Западом. Для Эстонии в то время Венгрия была скорее образцом для подражания, примером того, к чему следует стремиться тогда, когда движение в направлении Финляндии не было возможным. Невероятно, что политика коммуниста Яноша Кадара когда-то могла казаться прогрессивной, в то время как нынешнее правление Виктора Орбана, похоже, движется в противоположном направлении. Поразительным является то изменение, которое проявились с течением времени. Как потомки гневных повстанцев 1956 года постепенно превратились в тех, чей глава правительства подчеркивает неизменность и стабильность путинской власти в России, и считает, что Украина не является независимым государством?»

Венгрия, похоже, забыла весь период после Второй мировой войны до распада Советского Союза, а также не понимает, что происходило в Украине с 2014 года и продолжается с 24 февраля 2022 года. Однако утром 11.07.2023 Венгрия также заявила, что готова ратифицировать членство Швеции в НА-ТО.3

Если на завершившемся 12 июля 2023 года в Вильнюсе саммите НАТО (об этом писал член Рийгикогу/парламента Эстонии Эрк-Нийлес Кросс) «...из-за неполного решения украинского вопроса НАТО оставило безопасность Европы в руках сложно прогнозируемых перипетий, то сегодня восточное крыло НАТО, и в особенности его северо-восточное направление (МР: страны Балтии), может чувствовать себя гораздо увереннее». Как и в 2014 году после аннексии Крыма, так и в 2022 году после начала широкомасштабной российской агрессии, основные союзники поддержали в Вильнюсе усиление сил обороны в регионе Балтийского моря, что ранее в Вашингтоне, Берлине и Париже считалось невозможным. ... в 2022 году в Мадриде было принято решение о том, что оборонные планы стран Балтии и реальные возможности НАТО по обороне стран Балтии должны быть приведены в соответствие с теперь уже окончательно признанной российской угрозой. В Вильнюсе были утверждены новые планы обороны. ... также содержащиеся в итоговом коммюнике заверения достаточны, чтобы понять, что НАТО безоговорочно решило защищать страны Балтии с помощью оружия. ... батальонные боевые группы НАТО, дислоцировавшиеся до сих пор в странах восточного крыла, будут увеличены до бригад. ... достигнуты конкретные договоренности со странами НАТО о конкретной роли их под-

Турция была последней страной, которая прямо препятствовала вступлению Швеции в НАТО. Ранее в этот же день Эрдоган заявил, что Европейский союз должен сначала открыть свои двери для Турции, прежде чем турецкий парламент одобрит вступление Швеции в НАТО. По сообщению турецкого государственного информационного агентства «Anadolu», Госдепартамент США пообещал в понедельник обеспечить продажу Турции истребителей F16.

Венгрия уже ранее пообещала последовать примеру Турции в вопросе ратификации. «Венгрия четко заявила, что она не будет последней страной, которая ратифицирует заявку Швеции на вступление в НАТО», – сказал Столтенберг (Линд, Матти Айвар. (10.07.2023). Столтенберг: Швеция станет членом НАТО! Президент Турции согласился. Мир, Delfi, [https://www.delfi.ee/artikkel/120215260/stoltenberg-rootsist-saab-nato-liige-turgi-president-andis-jarele] 11.07.2023 (11).

3 Министр иностранных дел Венгрии Петер Сийярто сообщил, что ратификация членства Швеции в НАТО является лишь техническим вопросом и что Будапешт поддерживает вступление Швеции в НАТО.

Ранее Венгрия заявила, что ратифицирует вступление Швеции в НАТО после того, как Турция выскажет свою позицию. В понедельник (10.07.2023) Турция согласилась на вступление Швеции в НАТО. Ранее Венгрия заявляла, что она не будет последней страной, ратифицировавшей членство Швеции в НАТО, сообщает Yle. «Ратификация Венгрией вступления Швеции в НАТО на данном этапе является лишь техническим вопросом, и правительство поддерживает заявку Швеции», – сообщил Сийярто.

В настоящее время Венгрия и Турция являются единственными странами НАТО, которые не ратифицировали заявку Швеции на членство в альянсе.

Источник: Yle/The Guardian; ERR, новости, редактор: Карл Кивил, в 10.08. [https://www.err.ee/1609031171/ungarilubas-ratifitsee rida-rootsi-nato-liikmesuse] 12.07.2023 (15)

разделений в реализации планов обороны. Было также согласовано, что наш план обороны будет регулярно отрабатываться в ходе учений. ...Если раньше американские подразделения и корабли, посещавшие Эстонию в течение многих лет, прибывали сюда, чтобы показать себя, ... то теперь ситуация изменилась полностью. ... Подразделения США теперь конкретно приняли на себя задачи по реализации плана обороны Эстонии». (9)

2. СИТУАЦИЯ В УКРАИНЕ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ВСТУПЛЕНИЯ В ЕС

Президент Украины Зеленской подписал заявку на вступление в ЕС 28 февраля 2022 года, а 23 июня 2022 года ЕС принял решение о предоставлении стране статуса кандидата, сообщил председатель Европейского совета Шарль Мишель.

По словам премьер-министра Эстонии Каи Каллас, это решение дает надежду прежде всего Украине, но оно также было необходимым шагом для Европейского союза.

Главы государств и правительств ЕС, собравшиеся в Брюсселе в канун Иванова дня и в День Победы Эстонии, приняли долгожданное решение – Украина и Молдова официально получили статус кандидата в члены ЕС, что является первым официальным шагом начала процесса присоединения стран к ЕС. Грузии было обещано предоставление статуса страны-кандидата после выполнения ряда условий. Президент Европейского совета Шарль Мишель заявил вечером, что это исторический момент, который имеет решающее значение на пути Украины и Молдовы в Европейский союз.

Премьер-министр Эстонской Республики Кая Каллас сказала в интервью Delfi в Брюсселе, что это очень важный шаг, который, прежде всего, дает надежду Украине. «Я также объяснила другим лидерам здесь, что было время, когда мы вернули себе независимость, и было время, когда появилось окно политических возможностей, когда все взялись за руки и сказали, что мы проведем эти реформы. Это болезненные реформы, но они были проведены для того, чтобы построить нашу страну, нашу демократию, все то, что считается европейскими ценностями», – сказала Каллас.

«Для Украины именно сейчас открывается окно возможностей, и этим окном нужно воспользоваться», – сказала Каллас, добавив: «Это нужно не только Украине, которой нужна надежда, но и Европейскому союзу, который хочет, чтобы Украина стала

правовым государством, чтобы Украина боролась с коррупцией и т. д.».

Для Европейского союза это резкий поворот, произошедший за несколько месяцев, к которому явно подтолкнула начатая Кремлем война против Украины. Хотя формально двери ЕС были открыты, по сути, из-за опасений разных стран по поводу расширения клуба, любая реальная деятельность в этом направлении была в последнее десятилетие заморожена. Поскольку в присоединении Северной Македонии, Черногории, Албании, Сербии и Турции, которые долгое время были кандидатами в ЕС, так и не было достигнуто прогресса, то не было и желания принимать новых кандидатов.

Однако путинская агрессия быстро изменила настроения — война началась 24 февраля, а 28 февраля президент Украины Владимир Зеленский под ракетными обстрелами Киева подписал заявку на членство в ЕС. К удивлению многих, уже 10 марта на встрече в Версальском дворце под Парижем лидеры ЕС дали Еврокомиссии задание оценить соответствие Украины условиям получения статуса кандидата в члены ЕС.

Так как перед этим Молдова и Грузия вслед за Украиной успели также оформить свои заявки на вступление в ЕС, то есть на получение статуса страны-кандидата, то эти три страны рассматривались вместе.

17 июня Еврокомиссия опубликовала рекомендацию о предоставлении Украине и Молдове статуса кандидата в члены ЕС. Одновременно было заявлено, что этот шаг принят в качестве небольшого аванса, и с обеих стран было взято обещание провести ряд реформ.

Еврокомиссия рекомендовала предоставить **Украине** статус кандидата в ЕС, и Украина также обязалась затем предпринять ряд мер (семь направлений).

Соглашение родилось после принятия рядом стран Центральной и Восточной Европы решения о введении запрета на импорт украинской сельско-хозяйственной продукции. Теперь запрет должен быть снят. Государства-члены Евросоюза договорились о продлении безусловного доступа Украины к общему рынку Евросоюза на один год. (6)

Все западные союзники по-прежнему согласны со вступлением Украины в НАТО, подтвердили как генеральный секретарь Йенс Столтенберг, так и сами западные союзники на неформальной встрече министров иностранных дел НАТО в Осло.⁴

Россия потерпела полный провал в агрессив-

⁴ По словам Столтенберга, неизвестно, когда Украина станет членом НАТО, потому что сначала Украина должна выиграть войну при поддержке Запада. По мнению Столтенберга, важно дать понять России, что поддержка Украины со стороны Запада не исчезнет и в долгосрочной перспективе. «Все союзники согласны с тем, что двери НАТО остаются открытыми. Вопрос о членстве решают только союзники и Украина. Россия не имеет права вето», — сказал Столтенберг

ной войне по восьми причинам, заявил госсекретарь США Энтони Блинкен, выступая в Хельсинки. Блинкен также подчеркнул, что Украина останется независимой и больше никогда не станет частью России.⁵

Столтенберг: сегодня мы встречаемся с Украиной на равных, – Генеральный секретарь НАТО Йенс Столтенберг выступил в Вильнюсе перед первым заседанием нового Совета НАТО-Украина. По словам Столтенберга, Украина и НАТО имеют в Совете равные права, проводят кризисные совещания и принимают решения совместно. «Украина сейчас ближе к НАТО, чем когда-либо», – сказал Столтенберг.

Столтенберг также говорил об опубликованных вчера ориентирах НАТО для Украины, которые, однако, не содержали графика вступления в альянс. По словам Столтенберга, поддержка, оказываемая Украине со стороны НАТО и его государств-членов, должна обеспечить Украине надежную защиту и сдерживание, которые предотвратят новую российскую агрессию в будущем после окончания войны. «Сегодня мы встречаемся как равные. Я с нетерпением жду того дня, когда мы встретимся как союзники», – сказал Столтенберг. (11, 14.07.2023)

Президент США Джо Байден на встрече с лидерами G7 и Владимиром Зеленским пообещал Украине долгосрочную поддержку и защиту. «Мы будем там столько, сколько потребуется», – сказал Байден. Вместе с тем Байден согласился, что будущее

Украины в НАТО. ... Кроме того, Байден выразил уважение Японии и поблагодарил другие страны-участницы за сотрудничество. (10)

Пресс-секретарь Кремля Дмитрий Песков заявил, что гарантии безопасности Украине со стороны стран G7 являются посягательством на безопасность России и будут иметь крайне негативные последствия уже в ближайшем будущем. «Тема вступления Украины в НАТО - мы очень негативно относимся к этой теме. Эта тема непосредственно коррелирует с прозвучавшим заявлением о том, что страны "семерки" предоставят гарантии безопасности. /.../ Мы считаем это чрезвычайно ошибочным и потенциально очень опасным. Потому что, предоставляя какие бы то ни было гарантии безопасности Украине, эти страны фактически игнорируют международный принцип неделимости безопасности. То есть, предоставляя гарантии безопасности Украине, они посягают на безопасность Российской Федерации. Это невозможно. И это чревато в среднесрочной, в долгосрочной и даже в краткосрочной перспективе весьма и весьма негативными последствиями», - сказал Песков журналистам, передает Интерфакс. «Будем надеяться, что ... будет проявлена мудрость. Потому что иначе, принимая подобные решения, эти страны, фактически, делают Европу гораздо более опасной на долгие и долгие годы. И, конечно же, они делают плохо нам, что мы будем учитывать и из чего мы будем дальше исходить», - сказал Песков. (8)

«Мы очень четко поддерживаем идею предоставления Украине ясного пути к полноправному членству в НАТО. Я считаю, что НАТО является четкой и надежной гарантией безопасности Украины после войны, и мы должны послать очень сильный сигнал о том, что по соседству с Россией больше не будет серых зон», — заявил министр иностранных дел Эстонии Маргус Цахкна.

«Мы уделяем пристальное внимание построению еще более прочных отношений между Украиной и НАТО и будем продолжать приближать Украину к стандартам НАТО», — заявил госсекретарь США Энтони Блинкен. По словам Блинкена, помимо поддержки Украины и принятия Швеции в альянс, главная цель НАТО также состоит в укреплении объединенного потенциала обороны и сдерживания.

Редактор: Мерили Наэл, источник: Актуальная камера, ERR; Аланди, Арни, ERR.

[https://www.err.ee/1608995825/nato-valisministrid-kinnitasid-toetust-ukraina-nato-sse-liikumisele] 12.07.2023 (3)

5 По словам Блинкена, выступившего по приглашению Финского института внешней политики в большом зале хельсинкской ратуши, провал России очевиден. «Если мы посмотрим на долгосрочные намерения и цели президента Владимира Путина, у нас не возникнет сомнений в том, что Россия находится сейчас в значительно худшем положении, чем до полномасштабного вторжения в Украину – в военном, экономическом и геополитическом плане», – заявил госсекретарь США.

Признаком провала России является и тот факт, что госсекретарь США посещает, а вскоре и президент страны посетит Финляндию, которая находится так близко к российской границе и которая в то же время является самым новым членом НАТО.

«Приезд президента Байдена сюда только усилит символизм того, что, смотрите, вы получили именно то, чего не хотели. Безусловно, состоятся двусторонние переговоры, необходимо широко обсудить, как поддержать Украину, не только сейчас или в следующем месяце, но и, как отметил Блинкен, в плане восстановления», – сказал ведущий научный сотрудник Института внешней политики Финляндии Чарли Салониус-Пастернак.

При этом Блинкен подчеркнул, что США не воюют с русским народом, и США не намерены насильственно менять российский режим. «Мы не намерены свергать правительство России и никогда этого не планировали. За свое будущее отвечают россияне», – сказал он. Редактор: Мерили Наэл, источник: Актуальная камера; Аланди, Арни, 02.06.2023, ERR, в 21.05.[https://www.err.ee/1608996958/err-helsingis-blinkeni-sonul-on-venemaa-sojas -taielikult-labi-kukkunud] 12.07.2023 (2)

Столтенберг: Москве нельзя позволить решать, кто входит в НАТО. Столтенбергу был задан вопрос, не приблизил ли саммит союзников к войне с Россией. Столтенберг ответил, что в Европе уже идет полномасштабная война и вариантов без риска для НАТО не существует. «Но самый большой риск – это победа президента Путина, потому это будет посланием о том, что если он применит военную силу, если он нарушит международное право, если он нападет на своего соседа, то он получит то, что хочет», - сказал Столтенберг. По мнению Столтенберга, это самая большая угроза для НАТО. «Мы никогда не должны позволить Москве решать, кто может, а кто не может быть членом НАТО. Россия выступала против любого расширения НАТО. Союзники по НАТО и Украина сами решают, когда стать членом, Москва не имеет права вето на это», - сказал Столтенберг.

3. ВОЗМОЖНОСТИ ВСТУПЛЕНИЯ ГРУЗИИ В ЕС (7)

А вот с Грузией, по сравнению с Молдовой или Украиной, все было несколько наоборот. Европейская комиссия рекомендовала предоставить стране статус кандидата, но только после выполнения правительством длинного списка условий. То есть решение в отношении них не принято. Европейские лидеры также согласились с этим. Президент Европейского совета Шарль Мишель подтвердил, что стране предоставлена перспектива так называемой страны-кандидата, то есть ей обещан этот статус после выполнения ряда условий.

Ситуация в Тбилиси ухудшилась после войны России против Грузии в 2008 году. Противоречия во внутренней политике не разрешены, а прежняя репутация звездного государства реформ исчезла. Даже после нападения Путина на Украину правительство партии «Грузинская мечта», созданной олигархом Бидзиной Иванишвили, заработавшим свое состояние в России, и находящейся у власти, не было склонно однозначно высказывать свою позицию в отношении Кремля или в поддержку Украины. Хотя это же правительство пыталось теперь вслед за Украиной и Молдовой стать страной-кандидатом в ЕС, Грузии не удалось сразу добиться этого статуса.

Премьер-министр Эстонской Республики Кая Каллас сочла, что Грузия может стать для ЕС поучительным примером того, как был упущен правильный момент, когда в стране было сильное желание и ее можно было приблизить к Европе. Она

подчеркнула, что сейчас нельзя допустить такой же ошибки в отношении Украины. «Грузия – хороший пример в том смысле, что, как мне кажется, это окно возможностей было даже после нападений на Грузию. Может быть, это окно возможностей было тогда упущено, если посмотреть на внутриполитические события в Грузии сегодня, которые, к сожалению, развиваются в неправильном направлении. Вопрос в том, совершили ли мы ошибку, не дав этой надежды в нужный момент. Мы должны быть уверены, что не повторим тех же ошибок в случае с Украиной», – заявила Каллас.

Грузия не получит статус страны-кандидата, пока не будут выполнены условия. В отличие от Украины и Молдовы, Еврокомиссия рекомендовала предоставить Грузии статус кандидата на членство в ЕС только после устранения ряда недостатков (в 12 областях).

- 1. Государство должно решить проблему политической поляризации путем обеспечения <u>сотрудничества между политическими партиями</u>.
- 2. Гарантировать функционирование государственных институтов, усилить их независимость и подотчетность, обеспечить функцию демократического надзора над ними, усовершенствовать избирательную систему с учетом международных рекомендаций.
- 3. Принять и реализовать стратегию и план судебной реформы, которая обеспечит подлинную независимость и беспристрастность судов, а также другие необходимые качества. Все это должно соответствовать стандартам ЕС и другим международным стандартам.
- 4. Грузия должна укрепить независимость <u>Анти-коррупционного агентства</u>. Обеспечить средства, необходимые для работы и независимости новой Специальной следственной службы.
- 5. Реализовать обязательства по освобождению государства от чрезмерного влияния интересов олигархов в экономической, политической и общественной жизни.
- 6. Грузия должна <u>усилить борьбу с организованной преступностью</u>, обеспечить эффективное расследования и передачу дел в суд. Также обеспечить надзор правоохранительных органов.
- 7. Предпринять более активные усилия для обеспечения свободной, плюралистической, профессиональной и независимой журналистики. В частности, обеспечить соответствие возбужденных против СМИ уголовных дел самым высоким правовым

⁶ К этому можно добавить и то, что связано с Грузией, а именно оккупацию Россией Абхазии и Южной Осетии. В этих двух странах с так называемым ограниченным признанием находятся российские войска. Обе территории объявили себя независимыми, но большинство стран мира этого не поддержали.

 $[[]https://www.google.com/search?q=Abhaasia+ja+L\%C3\%B5una-sseetia\&rlz=1C1NHXL_etEE741EE752\&oq=Abhaasia+ja+L\%C3\%B5una-Osseetia\&aqs=chrome.69i57j33i160l4.20008j0j7\&sourceid=chrome\&ie=U TF-8] 11.07.2023 (1)$

стандартам и оперативное расследование угроз в адрес журналистов.

- 8. Принять оперативные меры для обеспечения прав человека наиболее уязвимых социальных групп и привлечения к ответственности тех, кто их нарушает.
- 9. Значительно активизировать усилия по борьбе <u>за гендерное равенство</u> и против насилия в отношении женщин.
- 10. Обеспечить вовлечение гражданского общества в процессы принятия решений.
- 11. Обеспечить, чтобы грузинские суды проактивно учитывали решения Европейского суда по правам человека.
- 12. Обеспечить, чтобы <u>при выборе Народного</u> защитника (омбудсмена) предпочтение отдавалось независимым кандидатам.

В начале июля 2023 года через эстонские СМИ можно было узнать, что грузинские политики считают, что все условия ЕС выполнены, однако по словам чиновников ЕС часть условий не выполнена (например, обеспечение демократии, коррупция и пр.).

4. ВОЗМОЖНОСТИ ВСТУПЛЕНИЯ МОЛДОВЫ В ЕС, ВЕРОЯТНО, БОЛЕЕ НЕОДНОЗНАЧНЫ

На левом берегу Днестра на территории Молдовы расположено непризнанное международным сообществом Приднестровье, провозгласившее независимость. Экономика Молдовы является преимущественно аграрной, и, несмотря на достигнутый в последние годы прогресс, Молдова остается одной из беднейших стран Европы. В настоящее время Молдова усиливает блок силовых структур для противодействия планам России осуществить государственный переворот в стране, сообщил в субботу портал УНИАН со ссылкой на секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины Алексея Данилова. По словам Данилова, украинская разведка предупредила Молдову о том, что Российская Федерация намерена в ближайшее время совершить там государственный переворот. «Россия очень заинтересована, чтобы там снова вспыхнули беспокойства. И это с помощью России. Чтобы появился очаг напряженности, на который мы должны обратить максимальное внимание», сказал он. Данилов намекнул, что Кремль может привлечь к попытке государственного переворота в Молдове чеченских боевиков, которые в феврале прошлого года были направлены в Украину с заданием ликвидировать руководство страны. По его словам, те же чеченцы сейчас находятся в Турции и работают там «спасателями». «Сейчас мы внимательно следим за тем, чтобы эти "спасатели" не оказались в Кишиневе. Мы знаем их имена и фамилии», – добавил Данилов. В пятницу прозападный премьер-министр Молдовы Наталья Гаврилица подала в отставку, новым главой правительства был назначен секретарь Совета безопасности страны, советник президента по безопасности Дорин Речан. Гаврилица отметила на пресс-конференции, что никто не ожидал, что правительству, избранному летом 2021 года, придется иметь дело с таким количеством кризисов, вызванных агрессией России в Украине. (11)

Европейская комиссия также рекомендовала предоставить Молдове статус кандидата в члены ЕС, но при этом Молдова обязалась провести реформы в девяти областях. (13)

РЕЗЮМЕ

В настоящее время (лето 2023), учитывая также перспективы присоединения, многое зависит от завершения военного конфликта между Россией и Украиной. Достижению будущего мира во всем мире и позитивному развитию будет способствовать безоговорочное возвращение бывшей территории Украины и завершение конфликта полной победой Украины и стран, которые ее поддерживают.

В худшем случае Россия может напасть на НАТО и попытаться установить сухопутное сообщение с Калининградской областью через так называемую ахиллесову пяту НАТО – Сувалкский коридор. Вступление Финляндии в НАТО значительно облегчит защиту Эстонии и всего региона Балтийского моря в случае возможной агрессии с Востока. Складывается новая стратегическая ситуация, когда оба берега Финского залива находятся в руках НАТО, что позволяет, во-первых, лучше обеспечить безопасность морских связей Эстонии с Европой и, во-вторых, лучше контролировать морское пространство в связи с действиями Балтийского флота Российской Федерации. (4)

Европейский совет, который состоялся 29–30 июня 2023 года, и на котором лидеры ЕС приняли заключения по Украине, безопасности и обороне. Лидеры ЕС призвали Украину и Молдову продолжить усилия по реформированию в рамках процесса вступления в ЕС, а Грузию – выполнить условия, необходимые на пути движения в направлении Европы. (12)

Все эти рассмотренные в статье проблемы и точки зрения существенно влияют на основные направления экономического развития многих стран и планируемую для их реализации экономическую политику. Одновременно здесь представлены новые глобальные вызовы и преобразованы модели экономического развития.

ССЫЛКИ НА ИСТОЧНИКИ

- 1. Абхазия и Южная Осетия. [https://www.google.com/search?q=Abhaasia+ja+L%C3%B5una-Osseetia&rlz=1C1NHXL_etEE741EE752&oq=Abhaasia+ja+L%C3%B5una-Osseetia&aqs=69i57j33i160l4.20008j0j7&sourceid=chrome&ie=UTF-8] 11.07.2023
- 2. **Аланди, Арни** (02.06.2023, ERR, в 21.05). По мнению Блинкена, Россия потерпела полный провал в войне [https://www.err.ee/1608996958/err-helsingis-blinkeni-sonul-on-venemaa-sojas-taielikult-labi-kukkunud] 12.07.2023
- 3. **Аланди, Арни** (01.06.2023, ERR). Министры иностранных дел стран НАТО подтвердили свою поддержку вступлению Украины в НАТО. Актуальная камера, ERR. Редактор: Мерили Наэл, ERR. [https://www.err.ee/1608995825/nato-valisministrid-kinnitasid-toetust-ukraina-nato-sse-liikumisele] 12.07.2023
- 4. BNS. (12 февраля 2023 г.). Украина предупредила Молдову о попытке госпереворота со стороны России. [https://maailm.postimees.ee/7710860/ukraina-hoiatas-moldovat-venemaa-katse-eest-riiki-poorataN_ga=2.10743540.130311426.1676357943-728461475.16 17330452] 29.06.2023
- 5. Будущее расширение Европейского союза. Википедия. [https://et.wikipedia.org/wiki/Euroopa_Liidu_tulevane_laienemine] 9.07.2023
- 6. Сессия Европейского совета 29 30.06.2023. (2023). [https://www.consilium.europa.eu/et/meetings/euro peancouncil/2023/06/29-30/] 9.07.2023
- 7. **Идеон, Арго.** (13.07.2023). Глубокое разочарование по поводу родственников. Газета Maaleht, № 28 (1866), стр. 27
- 8. **Копытин, Игорь.** (04.04.2023). После вступления Финляндии в НАТО Балтийское море приобретает критическое значение нападение России не исключено, сообщает газета Päevaleht. [https://epl.delfi. ee/artikkel/120168132/igor-kopotin-peale-soome-liitumist-nato-ga-on-laanemeri-kriitilise-tahtsusega-venemaa-runnak-pole-valistatud] 9. 07. 2023
- 9. **Кросс, Эрк-Нийлес** (13.07.2023). НАТО приняло четкое решение защищать страны Балтии с помощью оружия. Газета Maaleht, № 28 (1866), стр. 27
- 10. Лауген, Лаури. (12.07.2023). Кремль: Гарантии безопасности «Большой семерки» Украине это посягательство на безопасность России. Delfi. [https://www.delfi.ee/artikkel/120216158/kreml-g7-julgeole-kugarantiid-ukrainale-on-kallalekippumine-venemaa-julgeolekule] 14.07.2023
- 11. **Лепик, Индрек.** (28 апреля 2023 г.). Противостояние преодолено: Евросоюз продлил безусловный доступ Украины к общему рынку. Газета Äripäev. [https://www.aripaev.ee/uudised/2023/04/28/vastuseis-uletatud-euroopa-liit-pikendas-ukraina-tingimusteta-ligipaasu-uhisturule] 9.07.2023
- 12. **Линд, Матти Айвар.** (10.07.2023). Столтенберг: Швеция станет членом HATO! Президент Турции согласился. Мир, Delfi, [https://www.delfi.ee/artikkel/120215260/stoltenberg-rootsist-saab-nato-liige-turgi-president-an dis-jarele] 11.07.2023; 14.07.2023
- 13. **Поом, Раймо.** (23. 06.2022). История свершилась! Европейский союз предоставил статус кандидата Украине и Молдове, а Грузии придется подождать. Газета Postimees.

[https://www.delfi.ee/artikkel/120025864/ajalugu-sundis-euroopa-liit-andis-ukrainale-ja-moldovale-kandidaadistaatuse-gruusia-peab-ootama] 14.03.2023

- 14. Финляндия стала официально членом HATO. ERR: новости. Зарубежье. 04.04.2023 [https://www.err. ee/1608937190/soome-on-ametlikult-nato-liige] 12.08.2023
- 15. Yle/The Guardian; ERR, новости. Венгрия пообещала ратифицировать членство Швеции в НАТО. Редактор: Карл Кивил, 11.07.2023, в 10.08. [https://www.err.ee/1609031171/ungari-lubas-ratifitseerida-root-si-nato-liikmesuse] 12.07. 2023